

PANORAMA | Climatología

Andalucía eleva la alerta y la precaución ante el temporal: colegios cerrados y la UME en preaviso

Juanma Moreno anuncia que el Plan Territorial de Emergencias pasa de situación operativa 1 a 2 por la llegada de un "río atmosférico" que dejará lluvias y vientos "sin precedentes"

Redacción

Martes 3 de febrero de 2026 - 15:25

Plan de Emergencia ante el Riesgo de Inundaciones (PERI) Situación Operativa 2



MEDIDAS EXCEPCIONALES



- Suspensión en toda Andalucía de la actividad educativa presencial, centros de día y de participación activa (salvo Almería).
- Refuerzo de los servicios de emergencia: 1-1-2, Infoca, Protección Civil, GRENA, 061, bomberos, Cruz Roja...
- Posicionamiento de la UME para contención de balsas mineras, rescates acuáticos y terrestres.
- Envío ES-Alert a zonas afectadas.
- Evitar desplazamientos no esenciales.

#RíoAtmosférico

El comité asesor del Plan Territorial de Emergencias de Andalucía ha decidido elevar la situación operativa de 1 a 2 ante las previsiones de un fenómeno meteorológico adverso que va a dejar lluvias intensas y constantes a lo largo de toda la semana, lo que ha obligado al Gobierno andaluz a adoptar una batería de medidas con las que anticiparse a los posibles efectos del temporal.

Entre ellas, destacan la suspensión de la actividad presencial en los centros

educativos de toda la comunidad salvo Almería (cuyo caso se seguirá evaluando) o la activación preventiva de medios adicionales como la Unidad Militar de Emergencias (UME).

Así lo ha anunciado el presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, que ha presidido en el Centro de Coordinación de Emergencias 112 AND (CECEM), constituido como Centro de Coordinación Operativa (CECOP), la reunión de un comité en el que han participado la Delegación del Gobierno en Andalucía, la Federación Andaluza de Municipios y Provincias, las confederaciones hidrográficas del Guadalquivir y el Guadiana, GRENA 112, Protección Civil, 061 y Cruz Roja, además de todas las consejerías de la Junta implicadas.

Moreno ha explicado que elevar la situación operativa de 1 a 2 permite "incorporar medios de otras administraciones (locales, provinciales o nacionales) a los que ya tiene la Junta desplegados" y, en especial, "preposicionar a la UME para que no haya que esperar las 4-5 horas que necesita normalmente para activarse". Las tareas de prevención de la UME son especialmente importantes para la contención de balsas mineras (debido a sus materiales tóxicos), afianzar laderas y taludes, así como también de cara a que sus equipos puedan estar preparados desde el primer momento para formar parte de posibles rescates acuáticos junto con la Guardia Civil.

Igualmente, junto con la movilización preventiva de la UME, también se activan efectivos del Infoca en zonas que resulten afectadas por las precipitaciones o que estén registradas como potencialmente inundables, lo que permitirá poder vigilar sobre el terreno y en tiempo real posibles riesgos.

"Otra de las decisiones que hemos adoptado es la de enviar a las 20 horas de hoy martes un SMS Es-Alert a la población que se encuentre en zonas de riesgo muy elevado, sin descartar otras zonas según la evolución del día. Pedimos a los ciudadanos que restrinjan la movilidad desde la medianoche del miércoles a la del jueves. Por favor, solo desplazamientos estrictamente necesarios", ha insistido el presidente.

Además de la suspensión de la actividad presencial lectiva en toda Andalucía (salvo Almería, donde, a la hora a la que se ha reunido el comité, no había previsiones de fuertes precipitaciones o vientos), también se ha decretado el cese en los centros de participación activa para mayores o con algún tipo de discapacidad, y se ha recomendado a los ayuntamientos la suspensión de las actividades deportivas al aire libre.

"Llega un fenómeno excepcional y muy poco frecuente en Andalucía. Una banda de humedad de una gran extensión que se espera que descargue en Portugal, Marruecos y Andalucía, que los expertos denominan 'río atmosférico'. Entrará sobre las 21.00 horas en la parte occidental. Según la Agencia Estatal de Meteorología (Aemet), puede dejar 120 litros por metro cuadrado solo en las primeras horas. Habrá lluvias muy intensas miércoles y jueves; el viernes un pequeño receso, y vuelta a las lluvias de sábado a lunes", ha explicado el presidente.

"Un enjambre de borrascas que no nos va a dar tregua. El fin de semana traerá un nuevo 'río atmosférico'. La situación es compleja y el riesgo de inundaciones es alto en varios puntos de Andalucía. Hay varios pantanos registrando crecidas históricas. Solo en la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir hay 33 pantanos desembalsando. Y si analizamos desde hace días, hay 50 desembalsando en total. La Aemet dice que este fenómeno dejará una concentración de lluvias sin precedentes. Hay puntos de Andalucía que pueden recoger en estos días el agua de todo un año. Y hablamos de zonas ya saturadas de agua", ha subrayado Moreno, que ha avanzado que el comité seguirá evaluando minuto a minuto las previsiones para evaluar la evolución de este temporal.

"Mucho cuidado, y tengamos mucho respeto al agua. Las previsiones no son ciencia exacta, e irán evolucionando, bien a peor, con lluvias más intensas; o a mejor, porque las tormentas se desplacen. Pero siempre es más importante prevenir que curar. Insisto: prevención y anticipación. Pedimos prudencia de todos los andaluces, vivan donde vivan. Seguir los consejos y vídeos didácticos que va a lanzar el 112 y aplicar el sentido común. Hemos tenido que lamentar fallecidos que se podrían haber evitado. Pido a la población que sea sensata y evitemos daños innecesarios. Insistiremos en todo ello en las próximas horas para que entre todos hagamos un trabajo responsable", ha finalizado.